

## **DICTADURAS LATINOAMERICANAS**

1.- IDENTIFICA y ubica en el siguiente mapa los nombres de los dictadores en el país correcto. (2 puntos)



- |                          |
|--------------------------|
| Guillermo Rodríguez Lara |
| Joao Goulart             |
| Humberto Castelo Branco  |
| Augusto Pinochet         |
| Jaime Roldos Aguilera    |
| Salvador Allende         |
| Hugo Banzer              |

2.- Ejemplifica a través de situaciones cotidianas como experimenta la gente común los derechos humanos en los distintos tipos de gobierno. (1.50 puntos)

**GOBIERNO DEMOCRÁTICO**

**DICTADURA REPRESIVA (COMO LA DE CHILE)**

**GOBIERNO TOTALITARIO (COMO EL DE LA UNIÓN SOVIÉTICA)**

3.- Realiza la siguiente lectura sobre las dictaduras y contesta las preguntas (1.50 puntos)

### LOS MILITARES Y EL PODER

Cuando los conflictos se agudizaron en los países, las Fuerzas Armadas, con apoyo de Estados Unidos, organizaron golpes de Estado, establecieron dictaduras militares, sostenidas con la represión, y ensayaron políticas económicas desarrollistas que intentaban parar los conflictos sociales, aunque no lo lograron; más bien se agudizaron.

La justificación de los gobiernos militares fue la “seguridad nacional”. El comunismo y la agitación social se consideraban los principales enemigos. Las dictaduras montaron grandes aparatos represivos, prisiones clandestinas, campos de concentración, cuarteles especializados en “seguridad”, sistemas de escucha de teléfonos, etc. Los agentes de la represión gozaron de privilegios. Ganaron altos salarios, vivieron en sitios protegidos, obtuvieron inmunidad por sus crímenes y hasta adoptaron hijos huérfanos que dejaban sus víctimas.

La “seguridad nacional” transformó en enemigos del Estado y la sociedad a los militantes de izquierda, dirigentes de los trabajadores, activistas de derechos humanos, cristianos por la liberación y hasta personas que defendían la democracia. Pero la democracia, la vigencia de elecciones y garantías ciudadanas eran poco valoradas. Las dictaduras veían a la democracia como la ocasión para el desorden. La mayoría de la gente de izquierda y los movimientos insurreccionales, por su parte, despreciaban a la “democracia burguesa”.

Los gobiernos norteamericanos, como buena parte de sus ciudadanos, pensaban que la represión del comunismo, y sobre todo la protección de las inversiones de sus empresas en América Latina, era mucho más importante que la democracia, que se supone es la base de su propio sistema político.

¿En qué se diferencian las dictaduras de las democracias?

¿Qué caracteriza a las dictaduras?

¿Por qué los Estados Unidos apoyaron los golpes de Estado y el establecimiento de dictaduras militares en Latinoamérica?

**4.- LEE y completa el cuadro comparativo sobre los gobiernos militares de carácter progresista con las de los gobiernos militares de carácter represivo: (3 puntos)**

El país de mayor crecimiento en América Latina desde los años cincuenta fue Brasil. Pero allí el gobierno progresista de Goulart fue derrocado en 1964 por un golpe militar que llevó al poder al mariscal Castelo Branco. Los sucesivos gobiernos militares suspendieron las garantías ciudadanas y persiguieron a las organizaciones sociales y a la izquierda, e impulsaron el desarrollismo, que fomentó la industrialización y la ocupación de los territorios amazónicos.

En Chile, el sistema constitucional se había desarrollado por décadas. Las expectativas de cambio y la confluencia de las fuerzas políticas de izquierda en la Unidad Popular, la llevaron al triunfo en 1970. El socialista Salvador Allende ganó la Presidencia.

Allende inició un gobierno de grandes transformaciones y de reivindicación de la soberanía de Chile sobre sus recursos, que se mantuvo dentro de los límites de la Constitución. La "vía chilena al socialismo" era profundamente democrática. La ruptura de la legalidad vino de la derecha y del gobierno de Estados Unidos que orquestaron la oposición. En 1973, un golpe militar derrocó al Presidente, quien murió defendiendo el palacio nacional. Se instauró una dictadura dirigida por

Augusto Pinochet, cuyo largo gobierno, de casi dos décadas, se caracterizó por la más dura represión.

Los países centroamericanos habían sido, desde el pasado, espacio de influencia de empresas y del

gobierno de Estados Unidos. La agitación social y los avances populares motivaron intervenciones más frecuentes a favor de dictaduras militares que atropellaron los derechos humanos, fomentaron la corrupción y favorecieron a los intereses norteamericanos. La respuesta popular fue la agitación y la acción de movimientos guerrilleros, que mantuvieron largas luchas contra las dictaduras.

Quizá el proceso más conocido fue el de Nicaragua, un país dominado por unas pocas familias, entre ellas, los Somoza, quienes mantuvieron una sucesión de sangrientas dictaduras. Frente a ellas, se levantó el "Frente Sandinista de Liberación Nacional", organizado con el ejemplo del gran líder popular Augusto César Sandino.

Las dictaduras militares se extendieron por el continente. Todas rompieron los sistemas constitucionales y cometieron abusos. Pero no todas tuvieron igual inclinación represiva o la misma orientación ideológica. Son consideradas como progresistas la del general Juan Velasco Alvarado en Perú (1968-1975) y la del general Guillermo Rodríguez Lara en Ecuador (1972-1976).

En ambos casos, los militares tomaron el poder ante el deterioro del sistema político; llevaron adelante reformas económicas, robustecieron el ámbito público, modernizaron los países y mantuvieron posturas nacionalistas en el manejo de los recursos naturales. Ambos gobiernos se abstuvieron de montar aparatos represivos o cometer masivos crímenes de Estado y luego buscar protección legal para sus autores.

	Gobiernos militares progresistas	Gobiernos militares represivos
Motivo de la toma del poder: ¿Deterioro del sistema político o respuesta a necesidades americanas?		
¿Respeto a los derechos humanos o represión, crímenes y abusos?		
¿Se fortaleció la intervención del Estado o se protegieron inversiones americanas?		
¿Postura nacionalista en el manejo de los recursos naturales o favorecimiento a compañías extranjeras?		

5.- Lee el siguiente enunciado y anota tus reflexiones personales. (2 puntos)

**Reflexiona**

En el siglo XX Estados Unidos justificó sus acciones por el temor al comunismo. ¿Consideras que es lícito injerir en la vida de países ajenos porque no responden a los mismos ideales?